

EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 27 DE JUNIO DE 1914

Nº 2.386

En la brecha

Puede haber un cinismo y atrevimiento más grande que el cable del Presidente Wilson al patriota y honrado mandatario de la República de El Salvador? ¿Con qué derecho, con autorización de qué ley prohíbe Wilson al Gobierno de un Estado Centroamericano, a inmiscuirse en los asuntos que son los propios de estos pueblos?

Si El Salvador, Costa Rica y Honduras, llenos de amor y cariño sincero, han querido llevar el bálsamo consolador al hermano pueblo de Nicaragua, con qué derecho el compañero y compatriota de Walker amenaza al Presidente de El Salvador?

Si los traidores que componen el gobierno de Nicaragua, si el estúpido de Diego Manuel Chamorro y el clandestino de Adolfo Díaz han cableografiado calumniando al Presidente Meléndez, por qué un hombre que se llama demócrata y honrado e inteligente como dicen que es Wilson, procede con la misma estupidez del zambo de Chamorro? Pero el Presidente Wilson ha dado a conocer sus maquiavélicos instintos; ya aceptó no solamente la ley del garrote, sino la ley del dólar para con los países débiles; pronto el gran pirata será millonario a la sombra de la débil y pobre Nicaragua.

Por qué Wilson no ha procedido de igual modo con el Japón, donde la prensa y pueblo han insultado a su indecoroso gobierno hasta tratarlos de cobardes y fascinosos? Por qué no correspondió con altanería y valor el ultimatum del Mikado?

No es posible que pueda gustarle al hermano Walker, que los demás paisecitos de Centro América se compadezcan de los horribles hechos que los americanos están cometiendo con su hermana, la que fue República de Nicaragua, donde están ellos derramando como en Méjico, el veneno de la infamia, del robo y de la prostitución. No es posible que pueda gustarle a los piratas Wilson y Bryan, que paisecitos como el resto de Centro América, les den el ejemplo de moralidad y honradez que ellos no conocen.

Pueblos de la América: queréis conocer los más grandes turiferarios y piratas de los Estados Unidos del Norte? Estudiad la historia política y gubernativa de los Taft, Wilson, Knox y Bryan, y encontraréis los hechos más vergonzosos y criminales que registra hoy la patria de Washington.

El Salvador, así como los demás países de Centro América, en vista de la felónica e indelicada contestación del soe de Diego Manuel Chamorro, debían de retirar sus Ministros; de esa manera le darían una lección de honor y de verdadero patriotismo a esos desnaturalizados hijos de Nicaragua que rigen los destinos de ese infortunado país.

¿Cómo es posible que los gobernantes de Honduras, Costa Rica y El Salvador, siendo gobernantes pulcros, honrados y caballeros, puedan mantener relaciones con una cuadrilla de delatores, de espías del gobierno americano y traidores del suelo centroamericano de que es compuesto el gobierno de Nicaragua?

No quieren por las buenas dejar de inmiscuirse en los asuntos de Nicaragua los gobernantes Wilson y Bryan que esperen—venderemos nuestra última camisa, reuniremos unos millones de pesos y daremos una lección al mundo entero.

La obra de protectorado comenzada por ellos, no la verán concluida—que sigan.—El amor patrio es capaz de todo.

A veces la hora que precede a la tempestad es la más dulce y voluptuosa.

TIRABRQUE

León, Nicaragua, abril 20 de 1914.

Una desgracia en el Estero

En la mañana de ayer pareció ahogada en el Estero una mula propiedad de Josefa Alvarado, que tiraba de un carretón manejado por Ricardo Montealegre.

Este no visitó anoche para darnos informes ciertos acerca de lo ocurrido.

Dice: que habiendo sido bu cado para

La canalización del Tempisque

El domingo 22 del corriente el pueblo de Filadelfia reunido casi en masa en la plaza pública de aquel lugar, solicitó al Supremo Gobierno su contingente en el proyecto de canalización del Río Tempisque, proyecto que ha vivido fijo en su mente desde hace muchos años.

Nosotros los guanacastecos, amantes del progreso y de las obras de bien público, deseamos que aquella solicitud sea bien vista por el señor Presidente de la República. Ese proyecto de canalización, esa hermosa idea del pueblo filadelfino, no es un ensueño, es un hecho posible que no requiere grandes gastos ni grandes sacrificios, al contrario: con unos cuantos miles de colones, el Río Tempisque puede quedar perfectamente navegable por embarcaciones de pequeño calado y prestar a casi todo el Guanacaste grandes servicios.

Son muchos los pueblos cercanos al Tempisque que serán beneficiadas con la canalización del río, si ella se consigue llevar a efecto. En ella debe empeñarse todo el Guanacaste, y no sólo el Guanacaste, sino todos aquellos que deseen buen nombre para su patria y que sientan dentro de su ser ideas de humanidad y de progreso.

Si los guanacastecos de antaño se hubieran empeñado en esto, quizás a estas horas en las aguas del Tempisque zurraran millares de embarcaciones llevando y trayendo el oro para muchos distintos lugares del país. Pero por desgracia para el Guanacaste, ninguno de sus hijos se preocupó por esta idea que constituirá más tarde, si ella se lleva a efecto, el bienestar de la

acarrear un poco de leña, se dirigió a la orilla del Estero, lado Este del Muellecito. La carga tenía que tomarla de un bongo. Arrimó la parte trancera del carro al costado de la embarcación, amarrando las bridas de uno de los tiros del vehículo. Había cargado ya, agrega, unas cincuenta astillas de leña, cuando el animal se ozotó, quien sabe por qué motivo, y caminó hacia atrás, echando al agua, naturalmente, el vehículo. La playa del Estero en ese lugar es una pendiente muy prolongada; a cortísima distancia de la orilla pasa el canalón. Empujado el carro para atrás, cayó en lo profundo y arrastró consigo la bestia. En el agua vehículo y animal, Montealegre luehó desesperadamente por la salvación de la mula, pero sus esfuerzos fueron completamente inútiles.

El espectáculo, cuentan personas imparciales, lo presenciaron desde el Muellecito muchas personas y el resguardo, y sin embargo, solamente un individuo, Mercedes Aguirre, que es piloto de una de las lanchas nacionales, fue en ayuda de Montealegre. Los demás permanecieron impacientes.

Si en el presente caso la conducta de los particulares es reprochable, más lo es la del resguardo del Muellecito, quien sí estaba en la obligación de socorrer al carreteo. Con el auxilio oportuno de los guardas, la mula no hubiera perecido, dicen todos los que presenciaron el suceso. La actitud de Aguirre es merecedora de un aplauso.

Importante excursión

El joven empresario don Max Rudín, salió el jueves por la noche vía Ballena, a explorar el río Tempisque.

A más de lo indispensable para el objeto y de un buen compañero, llevó consigo el señor Rudín, una pequenísima embarcación, de las conocidas con el nombre de "pangas", que cala un pie a lo sumo, con su correspondiente motor de gasolina.

No conocemos el programa del joven

provincia, primero porque acrecerá el comercio casi ilusorio en estos lugares y, segundo, porque el Guanacaste alejado de las vías fáciles de comunicación nacionales, se ve privado del capital extranjero que constituye una fuente de riqueza en todos los lugares.

Tenemos derecho a esa canalización porque ella será una obra nacional y porque constituye para el Guanacaste una necesidad imperiosa.

Las tierras del Guanacaste están vírgenes y es necesaria una obra de esa naturaleza para que haya inmigración hacia estos lugares, que labre las tierras y aumente de esta manera la riqueza natural. Vivimos siempre en crisis monetaria y es tiempo ya de que nos impongamos el deber de buscar la manera de aliviarnos un poco esta vida de empleomanías y pobreza.

El Guanacaste tiene montañas feracísimas, aguas abundantes y climas sabrosísimos, y si no se haya tan habitado como debiera estarlo, ni produce los millones que debiera producir, es porque por el Guanacaste no se ha hecho nada. Santamaría, La Hedionda, El Pelón, Copachí, las montañas feracísimas del Nozara y del Ora, están manifestando que el Guanacaste será para Costa Rica un emporio de riqueza con una pequeña atención. La canalización del Tempisque será de gran provecho para el país y no requiere sacrificios.

ABEL MAYORGA R.

(Continuará)

explorador, pero suponemos que es su propósito navegar río arriba, hasta donde le sea posible, para poder apreciar las ventajas y desventajas de la canalización del caudaloso Tempisque.

El señor Rudín es un infatigable hombre de empresa; hace tiempo madura el proyecto de canalizar el río que ahora explora. En los astilleros de la Empresa de Vapores se hizo construir la lanchita en que surcará las aguas vírgenes del Tempisque.

Éxito completo auguramos al joven explorador.

VELADA

A beneficio de los pobres que protege la "Sociedad de San Vicente de Paúl"

Excitamos a los habitantes de esta población, para que el domingo 28 del corriente, se reúnan en el "Jardín Teatro" de don Ramón Araya, a gozar, haciendo una obra de caridad.

La Sociedad de S. V. de P.

Programa

I—Fausto—Obertura, por la Estudiantina "Armonías del Arte." — Discurso de apertura—Profesor don Fidencio Arias.—Homenaje—Cuadro plástico.—Flor de Roca—Vals Estudiantina.

II—Voglio Danzar—Estudiantina.—Mi Sueño Dorado—Preciosa comedia en un acto y en prosa, original de Vital Aza, en la que tomarán parte las señoritas María Guevara, Rosa A. Urbina, Catalina Sánchez y los caballeros Adán Peralta, Manuel Burgos h. y Raúl Jiménez.—Roso Mousse—Estudiantina.—La Luna—Cuadro plástico.

En los cuadros plásticos tomarán parte además de las nombradas, las señoritas Adela Sandino, Matilde Guevara, Josefina y Eloísa París y a guños niños y niñas.

III—Calderón—Zarzuela en un acto, en prosa, original de Carlos Arniches y Celso

Borrascosa sesión en el Senado Americano

Los tratados con Nicaragua y Colombia encuentran resistencia

Los últimos números de The Daily Star & Herald, de Panamá, llegados a Puntarenas y que alcanzan hasta el 20 de junio, dan cuenta de una borrascosa sesión del Senado Norte Americano, al cono de los tratados con Nicaragua y Colombia. En el particular dice el diario aludido:

Washington—Después de muy tempestuosa sesión del Senado hoy, la comisión de relaciones exteriores suspendió tareas hasta el lunes, dejando pendiente el proyecto de tratado nicaragüense.

El Secretario Bryan, acompañado del Juege Douglas, abogado del Gobierno nicaragüense, ocupó todo el tiempo de la comisión para hacerle una descripción de lo que el Departamento de Estado quería poner en el tratado, y el Juege Douglas por su parte presentó en detalle todos los puntos que el Gobierno nicaragüense deseaba establecer. Al terminarse la sesión el Juege Douglas manifestó que no le era posible dar explicaciones. Los miembros de la comisión persistieron en particular en hacer averiguaciones respecto a la cantidad, la que en definitiva debería fijarla el Senado.

Según la actual perspectiva del negocio, no es probable que la comisión logre llegar a un acuerdo sobre un proyecto de tratado aceptable para el Gobierno nicaragüense ni el Departamento de Estado.

Tan seria es la oposición existente en el Senado contra los tratados celebrados con los Gobiernos de Nicaragua y Colombia, sometidos ahora a la comisión respectiva, que es posible sean retirados por el Gobierno y la Administración se convenza de que no deba someter al Senado negociaciones tan impopulares como esas.

La idea del protectorado americano sobre Centro América está incluida en la llamada enmienda Platt agregada al proyecto de tratado nicaragüense, lo que no se mira con favor por varios de los miembros demócratas de la comisión y casi todos los republicanos.

El Senador Borah, de Idaho, dice que ese tratado es un nuevo paso en la marcha de avance de los Estados Unidos para el Canal de Panamá

ECOS

El Juege y su Secretario estuvieron el miércoles en jurisdicción del Tigre a entregar a don Narciso Blanco la finca que era de Juan de Dios Matus y la de otro señor Jiménez. Asistió también el abogado del señor Blanco, Licenciado Antonio Alvarez Hurtado

* A ocupar la Secretaría Municipal ha ido a Limón nuestro amigo don Emilio Artavia, ex-Director de "La Prensa Libre". Corresponemos gustosos a su atento saludo, deseándole grata permanencia en la Perla del Atlántico.

* Agente de Policía de Porte-Golpe fué nombrado don José Barrantes, valiente soldado del republicanism sartacruceño.—Acierto en sus funciones.

* En la Gobernación se han comprado en menos de un mes, 750 ratas a quince céntimos cada uno.

Lucio, música del maestro Nieto. Desempeñada por las señoritas Clarita Gil, Rosa A. Urbina, Filomena Canessa, señora Andrea de Daly y los caballeros Adán Peralta, Manuel Burgos h., Juan Rafael Guevara y Raúl Jiménez.

Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

Geo S. R. Cornick
Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.—Pago los mejores precios.
VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.
Apartado N° 54—Oficina 200 varas al este de la Y.

LUIS CASALVOLONE
CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba y Grecia.—Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio).
Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)
Para informes en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.

PUNTARENAS COSTA RICA.

**ESPECIFICO ANTI-ASMATICO
Y ODALINA**

Para bien de la humanidad hago constar que despues de haber probado un sin número de drogas para curar el asma de que he padecido por muchos años, lo único que me ha dado un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado por la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y C°, quienes son los únicos agentes en este país.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conección.—Corte esmerado y correcto.—El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

Ferreteria
DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

AZUCAR
Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

EUREKA!

Cantina, refretería y hostelería la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnífica existencia de vinos selectos especialmente de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de h'elo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Coute es Eureka"! (Enero 2)

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para mariña ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos amañes.—Especialidades: COGNAC TAR DUPUY, W SKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios. Garantizada.

Salvador Aráuz S.

Una oportunidad

Acabamos de recibir 600 quintales de hierro para techos, que daremos al bajo precio de 9.00 colones el atado.

Enseguida de la conocida tienda La Gran Señora de Manuel Roldán.

A. Asch & Bros

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO.

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

Municipalidad de Esparta

Sesión XI ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del dieciocho de Junio de mil novecientos catorce, con asistencia de los Regidores don Manuel Cano, don Aníbal Figueroa y don Víctor Calvo, bajo la presidencia del primero. Concurrió también el señor Jefe Político.

Artículo I

Leída el acta anterior se aprobó excepto en cuanto comisiona al Regidor Acuña Monge para la traslación de la casa que ocupa la filarmónica actualmente, y la refacción de la que ocupó el cuartel de policía a que se refiere el artículo I de la sesión de cuatro del mes en curso, trabajos para los cuales se comisiona al señor Jefe Político, a cuya inmediata vigilancia se dejan los demás trabajos emprendidos.

Artículo II

Aclárase el artículo VII de la misma sesión indicada, por el cual se comisiona al señor Jefe Político para el arreglo de calles en la forma siguiente: Las aceras y los desagües deben hacerlo por su propia cuenta los respectivos propietarios y por consiguiente el trabajo aludido debe comenzar con la colocación de un cordón de piedra barato, en la orilla del desagüe debiendo ser en lo demás exactamente igual al trabajo ya hecho. El importe de su costo será pagado por mitades, por los propietarios respectivos a la Municipalidad.

Artículo III

Comisiónase al señor Jefe Político para destruir los árboles que actualmente hay en el Parque de esta ciudad y plantar en su lugar otros más apropiados.

Artículo IV

Autorízase los gastos siguientes: el que ocasione el arreglo de los faros que están en mal estado en el Mercado de esta ciudad; el que ocasione la hechura de una barandilla y dos pizarras para la Jefatura Política y la compra de un aparato telefónico para la misma oficina, en su oportunidad.

Artículo V

Teniendo esta Corporación muchas quejas de vecinos y comerciantes que hacen sus compras y ventas de comestibles en el Mercado de esta ciudad, contra ciertos usos que se han venido haciendo de él contrarios al fin a que está dedicado, se acuerda: prohibir en dicho edificio toda ocupación que no sea el comercio indicado.

Artículo VI

Leído un oficio del Director de Obras Municipales señor Nicolás Lizano Martínez, en el cual pide que se le aumente el sueldo que actualmente disfruta, se resuelve dejar su resolución para la sesión próxima inmediata.

Terminó a las nueve p. m.

A. LOBO M.,
Srío. Municipal.

Esparta, junio 23 de 1914.

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6°)

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C°

O.—O.—O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—camisetas negras de superior calidad—driles—cáfiros para cam s: último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 céntimos el par—corbatas para caba lero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalin de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato —Buenas rebajas en compras al contado.

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORES, TENADORE y CA LAMARÉS, llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón, los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También llevarán carga para Europa, vía New York.

Y va de parejas!

En Alajuela han tomado muy a pecho la cuestión del contrato del algodón, del idem para la apertura del puerto del Tortugero y del establecimiento del Banco Agrícola Hipotecario.

Lo han tomado tan a pecho, que después de muchos años de abstención han resuelto echarse al agua, según nos manifiestan, las siguientes parejas: L A con J S A, C M con E C S, O Ch con H C C, C C con B F S, E L con V U S, N A con A S M, M A con M A S, F P con B R S, H A con M A G, T R con M B G, V S con R A Ch, R S con J M, D Q con D M F, A S con M A C, V M con J M S, J J con C A S, L O con J R R, E J con R C C, B S con Ch B S, C M con C P C, A M con V S C, L J con C S S, E M con M R C, Ch H con A R R, R O con M S G, M M con J O C, N N con C C C, M G con M C C, C S con J F O, S S con T M, M C con V A S, A F con R U, C C con M M P, C J con H R.

Y paremos por ahora; dentro de unos días completaremos la lista.

CRESPA BONEGA

Alajuela, 23 de junio de 1914.

Ecos cañeros

Señor Director: Al fin nos miró Dios con ojos de misericordia, mandándonos el deseado invierno. Temíamos que por ausencia de las lluvias se perdieran las cosechas.

—Gozamos de una paz octaviana, después de la campaña política. Esto va en bien del progreso local. A consolidar esa paz y concluir con las asperezas y diferencias del momento, vino el acertado nombramiento de don Vicente Cantero, para Jefe Político de Cañas.

—Hay cosas que dejan mucho que desear, por ejemplo: que cierto empleado del resguardo fiscal, sea sirviente de una casa china, y se ocupe de espantar zopilotes en el mercado, mientras el sin rival adorador del chino Jesús, ñor González, destaza la res.

—El Corpus estuvo muy bueno gracias al esfuerzo del señor cura. Los altares sencillos pero bonitos.

—El prohombre, como sue e distinguir-lo el General Fou, el ex secretario de los secretarios habidos y por haber, el que decía tener en el bolsillo a todos los cañeros y al Municipio, está hoy bajo las miradas severas de los hijos del pueblo, dedicado a dar clases de gramática a los chinos.

—La moralidad marcha a pasos de gigante, debido a la vigilancia de la autoridad y a que el señor Cantero no entienda el pacto chino llamado compolendas.

—La higiene muy bien. Se han dictado buenas medidas. Y como el Municipio ordenó pagar las ratas a diez céntimos, da gusto ver al amigo Piricho cortando rabos y dando dieces.

FRADIÁVOLO

DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores agentes de volver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

En qué quedamos: le hace o no le hace

Si el actual mandatario asiste a los pascos, retretas y teatros de americana, censura al canto: vista levita y frac, le dicen.

Si alhaja la casa presidencial para poder recibir dignamente a los que nos mandan por aquí otros gobiernos, muchos de ellos para averiguar nuestro grado de cultura, crítica.

¿En qué quedamos señores: que ha de vestir de etiqueta, que no coma, que no gaste y que duerma en tijereta?

PACO ROJO

Conferencias sabatinas

La literatura en las ciencias

por Fidencio Arias

Pocas, si no ninguna idea nueva voy a exponer aquí, pues mi trabajo se reduce a una recopilación de ejemplares que tiende a demostrar a ustedes a importancia que tiene la literatura en las ciencias.

Esta vida que el mundo nos impone, que muy lejos está de ser paradisiaca, tan llena de asperezas y de martirios, tan monótona y a veces tan amarga, reclama en el individuo diversos conocimientos cuya sola adquisición constituye uno de los primeros sacrificios del hombre.

La humanidad es ardientemente partidaria de lo bello, de lo dulce y de lo fácil. Sin dificultad alguna la vemos sumergirse en los placeres de la música o del amor, extasiarse en la poesía y al dar rienda suelta a sus pasiones escalar los más altos ideales para caer luego en la corruptora orgía.

Pero la misma humanidad, así como acoge tan afablemente todo lo que es placer y dulzura, rechaza todo aquello que es prosaico, que demanda energía y lo que es peor, que anilla su libre voluntad, porque el deber en cualquier forma que se manifieste no es otra cosa que acerado anillo que sujeta los caprichos de un libre albedrío.

Necesita pues el hombre de una serie de conocimientos que faciliten el cumplimiento de los deberes que ha arrastrado hasta nosotros el mismo soplo de la vida. Y si el aprendizaje de la estética requiere algún esfuerzo, mucho mayor es el que exige la adquisición de las ciencias, áridas en su mayoría.

Y cuándo es que el hombre debe proveerse de esos conocimientos? Precisamente en la mañana de la vida, cuando todo es risueño y se tiene de color rosa, y cuando la predilección del hombre es jugar y divertirse. En esa edad no se reconoce la importancia de la multiplicación y el dictado, de la geografía y la ciencia elemental y por consiguiente, no dispensa ninguna atención a aquello que no le divierte.

Indiscutible es la necesidad que el hombre tiene de los conocimientos en referencia y para conseguirlos sin detrimento de la paciencia y el humor, de la salud y de las potencias intelectuales, tenemos un recurso: el niño dispone de una potente imaginación, y es muy dado a las historietas. Hagamos con ellos pues, y perdónese la comparación, lo que se hace con los perros para introducirles la píldora venenosa, envolverla en carne. Y la envoltura de las ciencias, cuál es? todos lo sabemos: la literatura.

Pero no hemos de pedir para los niños esa literatura que cual fumarolas que deslumbra, se pierde en el espacio. No se necesita

para ello, ni para los grandes, un vocabulario rimbombante y hueco, bastan descripciones sencillas y armónicas, llenas de vida y de verdad; la verdadera belleza está en la sencillez.

Todas las ciencias, desde las Matemáticas hasta la Filosofía, pueden tratarse con igual belleza. Nuestro idioma es rico en palabras y éstas más o menos bien combinadas forman el traje más o menos elegante de las ideas. Y así encontramos un Reclus que con la armonía de su lenguaje, ha dado frescura a las peñas, imponenc a los mares y encantos al valle y a la fuente. Un Flammarion que nos hace saborear la exquisitez de lo grande y lo desconocido. Un Castelar que nos maravilla al revivirnos mundos que ya no existen, y en fin tantos autores que aun en las cosas más insignificantes, terrones y arena, ha sabido poner todo el cariño de su corazón y todo el arte de su pluma.

Es posible y provechoso, parear la sequedad de una descripción con la viveza de un buen símil; mezclar los descarnados tecnicismos con una fábula antigua, y es mejor todavía penetrar en la intimidad de las cosas para encontrar las relaciones que unas con otras guardan y deshacerse luego en comparaciones saturadas de espiritualidad que acer ven a nosotros lo que es nuestro propio ambiente y aún les den cierta semejanza al género humano, en su vivir y en su pensar. En esa forma creo que debe hacerse la explicación científica de los fenómenos de la naturaleza.

La Velada

Mañana domingo se verificará la velada organizada por la Sociedad de San Vicente de Paúl y en la cual tomarán parte jóvenes y señoritas de esta ciudad.

Figuran en el programa originales cuadros plásticos, comedia y zarzuela.

El escenario se levantará en el jardín del Hotel Internacional.

Deseamos éxito completo a las Señoras

DEBILIDAD ES FALTA DE NUTRICION

suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es *más nutrición*, y esta se obtiene con la legítima

Emulsión de Scott



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

de San Vicente y acierto en el desempeño de sus papeles a los jóvenes que tomarán parte en la velada.

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes le sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

¡ Pruébela !

Cuando Ud. considera que la HEPALINA ha curado tantos millares de gente, que estaban padeciendo de indigestión, bilis, jaqueca, estreñimiento, paludismos, escalofríos, etc., ¿por qué no le curaría también á Ud? La

HEPALINA

es una medicina natural, preparada con yerbas y raíces; es agradable y cierta, y ha estado en uso por más de 70 años.

La Sra. Isabel García de Aponte, que vive en la Cidra, Puerto Rico, escribe como sigue: "Padecía por 18 años de jaqueca náuseas, dolor en el estómago, pérdida del apetito y estreñimiento. Tomé la HEPALINA, y ahora me encuentro casi curada."

En todas las boticas.

SA 3

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías.